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晨,秋风送爽,阳光明媚，带着一点小资的情调，小二我拎着两

个大箱子(其实我还可以再带两个,也看到网上有人转让行李额

的,但出于安全和省事起见就放弃了,有很多行李想带的同志们

大概要跺脚了,毕竟加航的一件行李全价要收一千元)和小东

西(我们家公主)向广州东站进发了。一路无话，就是搬箱子

要流点汗，排队进关时，排到跟前才知道还要填一种类似于

入境登记表的东西，印象里好像从机场走不需要这东西，一

阵手忙脚乱，填表的时候小东西溜到里面去了，他们看见了

也不拦着，过了一会验证的时候才说不行，我要进去带小孩

出来一个男的同意了，一个女的竟然还不太愿意，那也没办

法，他们自己站着不动，才十几米远，也不说把小孩领出来

。一个女的说，“没见过这么淘气的小孩。”这可是从她出

生到现在头一次被人说淘气，其余的时候全国人民都说我们

小东西乖。带了小孩出来查证的时候一个女海关扬言要把小

东西抓起来，把小东西吓哭了，让我又想起很久以前在大学

的时候听讲座，两个哲学系的年轻老师辩论究竟是共产主义

好还是人道主义好，唉，有什么辩论的，真不人道！除此之

外，其他的倒还好，没问销户的事（我是活护照，小东西是

出国定居出境卡，反正都没销户，给小东西办证的时候公安

局就没提这个茬儿），也没问带了多少钱，大概是咱们新移

民和炒外币的贩子看起来还是有显著性差异的，可惜我还费

半天劲，去工行办了一个4千美元的携带证。 上火车的时候

，我的两个只箱子是绑在一起放在一个行李车上的，乘务员



说太大，让我交了50港币，后来我想要是我把两个箱子分开

放就应该没事了。对了，进关的时候，可能是我的纸箱子太

扎眼，还被要求过了一下X光，大概是他们见纸箱子见得少

。直通车很快，一个半小时就到香港了。又该进关了，查护

照签证，问了一句要去哪里，开始说要看机票，后来也没看

，也要填一个登记表。进去之后又看中了我的纸箱子，要检

查，我说是移民去加拿大，就算了。看来，要坐火车的话还

是用所谓的“一号包”好一点，没那么显眼。 本来一直担心

从红火车站到机场怎么走，问了不少人都说要转车才行，其

实有一路巴士A21，可以直通机场，票价大人是33元，车是双

层的，很宽敞，有专门放行李的地方，车程40多分钟。本来

还想着不行的话打个的，到那儿才知道去机场的的不是那么

好打的，几百块，你试试。这些都是我回来时才知道的，去

的时候我们下了火车直奔酒店，别人订好的房，在东方之猪

玩了一天，看了看海景夜景什么的，不过这些就跟诸位没关

了，呵呵。说起来香港的交通费有些变态，那个破地铁坐几

站竟然要十几块，公车还好，不过都是投币的，而且带零带

整的，最好在火车站换好零钱。 走之前很担心菜刀能不能带

，怕911之后见到带刀的就当拉登死党给抓起来，还曾在网上

跟大家讨论了半天，反对的意见居多。终于忍不住冒险的心

理给带上了，结果当然是白担心了，托运的行李我看是除了

原子弹之外什么都可以带，光盘什么的更没问题，办手续的

时候照例会问你是不是自己打包的，有没有让别人看过（我

估计这个问题恐怕有时候难免，但除了NO之外你还能回答什

么？）有没有自己没管把它放在公共场所过，等等比较可笑

的问题。然后扔到传送带上就可以了，行李大一点的会让你



去扔到一个大一点的传送带上，不收钱。手提行李可就要当

心了，指甲刀都不准带，有可能的话最好两手空空身穿裤衩

背心去登机----检查之严前所未有，包里的每一件东西都要拿

出来打开看看，衣服也要脱下来搜，如果没有联合国“世界

人权宣言”的话恨不得给每个人来个裸体大检查。为了方便

带各种各样的证件、货币、草纸等，我专门穿了一件摄影背

心，香港机场的保安一见就兴奋不已，不但要像行李一样过

光，还拿在手里里里外外角角落落摸了个底儿掉，总共十几

个口袋，也够他摸的。我带的一饭盒常用药品本来就是用透

明的盒子装的，不但打开看，还逐个翻那些药，差点想搁在

嘴里尝尝，而且，那时候还没发生炭疽事件呢。 总算坐上飞

机了，加航的大嫂们没有传说中的那麽亲切，虽然也挑不出

什么过错来，但有些人就脸上很少笑容，估计是整天看着这

些亚非拉们心里来气。相比之下还是国内的空姐们好，起码

漂亮得多，看起来赏心悦目，就算板起脸来也好看，更何况

也有不少笑容可掬的，比那种有礼貌地冷淡要舒服点。电视

节目和音乐都没意思，一点内容来回放，想起前段时间作南

航的飞机去泰国，“黄河绝恋”看宁静，“雷霆战警”看藤

原纪香和郭富城，多来劲。饭也不好，第一次吃还挺新鲜，

小东西也挺兴奋，再吃就觉得没味了，小东西后来就只吃甜

点。蔬菜都是生的，胡萝卜和西生菜还好接受，但西兰花、

芹菜、以及几种味道怪怪的东西就有点过分，后来我抱着一

种自虐的心理把他们都吃下去了，心想就怪中国的吃文化把

咱们都给惯坏了，以后要多多锻炼，像老外一样，省出那段

把青菜炒熟的时间，做爱做的事。那块又干又硬的面包，吃

得我嘴里长泡，医学上把这个也叫烫伤，总之，当心点，最



好蘸着水吃。反正就觉得他们这份价值不菲的东西比我们门

口5块钱一份的盒饭差太多了。想起新东方邱政政说的，“他

们老外们特可怜，从生下来就没吃过什么好东西”，也没办

法，出国嘛，这点苦还是要受的。 十几个小时挺难熬的，总

算到温哥华了，从飞机上看出去，阳光灿烂，干净又漂亮，

树多草地多人少房子少，真好。大概是空气太干净再加上纬

度很高的缘故，太阳显得格外刺眼。接下来的流程是：下飞

机----排队查证过关----拿号----跟加拿大海关的小姐聊天----

取行李----再跟加拿大移民局的大婶聊天----入境----到加航的

柜台check in------等候----登机。解释一下，查完证件后进到

一个房间里，左边是海关，右边是移民局，中间是椅子，有

说普通话的小姐指引安排，态度很好，问你要去哪里，然后

给你当地的有关资料。先到海关那里，基本不用等，里面有

三张桌子，三个官儿，我轮到中间的一个小姐，稍有点胖，

一脸疲惫和无奈， （我说）下午好， （她说）唉，真累 一定

很多人吧？ 嗯，简直太多了！ 把你的护照和签证给我看一

下,你是****（申请的职业）？ 是， 啊，刚好我妈妈也是， 是

吗？（废话） 是啊！她是研究*****方向的。 我也是这个方向

呀（多巧！） 真的？那么，你打算去多伦多？ 不 ，Montreal,

（一边说一边心里打鼓，想着有书上说联邦移民区魁北克要

罚款） 嗯？ Montreal?(语气中的意思是，那种鬼地方？)他们

说法语哦？ 奥，我没打算呆在那里，我要去渥太华，先去蒙

特利尔看个朋友， 奥，原来这样（如释重负），我还以为你

得去学法语了。（看来是好心为我担忧） 奥，当然不，法语

简直太难了。 没错。你有没有海运的行李？ 没有，但我有些

行李想以后带来，这是清单。（打好的表格，用手填的内容



，有人说这样盖完章以后还可以再添加，真是异想天开，把

我们加拿大同胞想得也太笨了点。象收录机、CD机等我既没

写品牌，更没写型号） 好，（随便看了看，用笔把剩下的空

格划掉了）你没加总数？ 对不起，我忘了。 没关系，（拿起

计算器加起来，添上去），来小孩（叫过来总想在旁边动点

什么的小东西，用她的手拿住大红章子，盖在纸上），我得

让她干活才行。（给我以那份表格和一张纸），这个你要保

存六年。 六年？（一阵窃喜，以为六年之中都可以往加拿大

运东西） 对，这份文件六年之中随时都可能检查，好了。 完

了？（好像有点失望），谢谢。（中间好像问我要一个联系

地址，我说在渥太华还没有联系地址，只有蒙特利尔朋友的

地址，她说也行） 又等了半个多小时，见移民官，基本上什

么问题也没问，既没问带了多少钱，也没问要去哪里定居，

在签证纸上盖章，然后订在护照上就完了。 接下来推着行李

出顶头的一个门，把在飞机上填的一张声明没带禁运品的单

子交给警察，他会问你有没有带*****，说没有，就可以出门

，算是入境了，自由了。 找到柜台，托运完行李后，因为飞

机还早，就在温哥华机场等几个小时，中间饿了，看看吃的

东西不少，但都挺贵，比较来比较去，买了个PIZZA，总算

美食嘛，价钱和国内差的也不算太大。想打个投币电话给国

内呢，一算，一分钟快40块钱，还是算了吧。对于初次登陆

的朋友，我觉得在温哥华要有3个小时的时间才够，如果只有

两个多小时的话还是有可能赶不上。 终于等到登机的时间了

，这次还好，没翻包也没让脱衣服。大约4个半小时之后，飞

机到了蒙特利尔，一出门，还没找到行李呢，同机的人就对

我说，那边有人跟你招手呢，一看，原来HUAZHILONG 已



经来了。找到行李出去后就被华之龙拉到了他的小公寓里，

后来的时间就一直住在那里。 在这里泄一点密，华之龙基本

上就是老林，一个大约四十岁的热心又爽快的汉子。新移民

来了，由老林动员他自己和周围朋友的资源来接待。华之龙

时常地学学雷锋，帮人联系联系什么事，他那里来来往往着

许多因各种事要找他的中国人。华之龙也赚钱，不过应该都

属于合理的那一份。总之我感觉，如果你在蒙特利尔举目无

亲的话，应该可以放心地去找华之龙。要说明的一点是，他

们那里并不是个正式的接待站，他们主要做接机生意，需要

的话也可以提供或帮你联系房子，他们的公寓里保留有几间

周转房，主要是为了方便新移民。那个地方环境一般，但交

通就实在是太方便了，申请SIN卡手续和申请COFI班的地方

以及唐人街走着去就可以了，附近还有全市最主要的地铁中

转站Beri-Uqam，有点像我在广州住的地方，前面是中山路后

面是东风路，不管到哪里去都不用转车。在蒙特利尔地铁是

最主要的交通工具，四通八达，价格便宜，特别是对新移民

，因为这里的公交车不报站，站牌上也没有站名，典型的法

国式的散漫，很烦人，要是加拿大有德语区的话赶明儿我就

搬到那儿去！ 按说在去哪里办手续之前最好要预约，但是一

拿起电话来就是一长串咕咕哝哝的法语录音，听得人心烦外

带心慌，干脆就直接去算了。那几个办手续的地方也不要等

太久，一般半小时到一小时也就够了。新移民很多，黑人、

印加人、中国人差不多各占不到三分之一，官儿们有的笑有

的不笑，甚至板着个脸扮酷（比如给我办太阳卡的那个 出国

留学移民教育考试出国,留学,移民,澳洲,澳大利亚,加拿大,英

国,美国,法国,日本,新西兰 九月底的某一天清晨,秋风送爽,阳光



明媚，带着一点小资的情调，小二我拎着两个大箱子(其实我

还可以再带两个,也看到网上有人转让行李额的,但出于安全和

省事起见就放弃了,有很多行李想带的同志们大概要跺脚了,毕

竟加航的一件行李全价要收一千元)和小东西(我们家公主)向

广州东站进发了。一路无话，就是搬箱子要流点汗，排队进

关时，排到跟前才知道还要填一种类似于入境登记表的东西

，印象里好像从机场走不需要这东西，一阵手忙脚乱，填表

的时候小东西溜到里面去了，他们看见了也不拦着，过了一

会验证的时候才说不行，我要进去带小孩出来一个男的同意

了，一个女的竟然还不太愿意，那也没办法，他们自己站着

不动，才十几米远，也不说把小孩领出来。一个女的说，“

没见过这么淘气的小孩。”这可是从她出生到现在头一次被

人说淘气，其余的时候全国人民都说我们小东西乖。带了小

孩出来查证的时候一个女海关扬言要把小东西抓起来，把小

东西吓哭了，让我又想起很久以前在大学的时候听讲座，两

个哲学系的年轻老师辩论究竟是共产主义好还是人道主义好

，唉，有什么辩论的，真不人道！除此之外，其他的倒还好

，没问销户的事（我是活护照，小东西是出国定居出境卡，

反正都没销户，给小东西办证的时候公安局就没提这个茬儿

），也没问带了多少钱，大概是咱们新移民和炒外币的贩子

看起来还是有显著性差异的，可惜我还费半天劲，去工行办

了一个4千美元的携带证。 上火车的时候，我的两个只箱子

是绑在一起放在一个行李车上的，乘务员说太大，让我交

了50港币，后来我想要是我把两个箱子分开放就应该没事了

。对了，进关的时候，可能是我的纸箱子太扎眼，还被要求

过了一下X光，大概是他们见纸箱子见得少。直通车很快，



一个半小时就到香港了。又该进关了，查护照签证，问了一

句要去哪里，开始说要看机票，后来也没看，也要填一个登

记表。进去之后又看中了我的纸箱子，要检查，我说是移民

去加拿大，就算了。看来，要坐火车的话还是用所谓的“一

号包”好一点，没那么显眼。 本来一直担心从红火车站到机

场怎么走，问了不少人都说要转车才行，其实有一路巴士A21

，可以直通机场，票价大人是33元，车是双层的，很宽敞，

有专门放行李的地方，车程40多分钟。本来还想着不行的话

打个的，到那儿才知道去机场的的不是那么好打的，几百块

，你试试。这些都是我回来时才知道的，去的时候我们下了

火车直奔酒店，别人订好的房，在东方之猪玩了一天，看了

看海景夜景什么的，不过这些就跟诸位没关了，呵呵。说起

来香港的交通费有些变态，那个破地铁坐几站竟然要十几块

，公车还好，不过都是投币的，而且带零带整的，最好在火

车站换好零钱。 走之前很担心菜刀能不能带，怕911之后见到

带刀的就当拉登死党给抓起来，还曾在网上跟大家讨论了半

天，反对的意见居多。终于忍不住冒险的心理给带上了，结

果当然是白担心了，托运的行李我看是除了原子弹之外什么

都可以带，光盘什么的更没问题，办手续的时候照例会问你

是不是自己打包的，有没有让别人看过（我估计这个问题恐

怕有时候难免，但除了NO之外你还能回答什么？）有没有自

己没管把它放在公共场所过，等等比较可笑的问题。然后扔

到传送带上就可以了，行李大一点的会让你去扔到一个大一

点的传送带上，不收钱。手提行李可就要当心了，指甲刀都

不准带，有可能的话最好两手空空身穿裤衩背心去登机----检

查之严前所未有，包里的每一件东西都要拿出来打开看看，



衣服也要脱下来搜，如果没有联合国“世界人权宣言”的话

恨不得给每个人来个裸体大检查。为了方便带各种各样的证

件、货币、草纸等，我专门穿了一件摄影背心，香港机场的

保安一见就兴奋不已，不但要像行李一样过光，还拿在手里

里里外外角角落落摸了个底儿掉，总共十几个口袋，也够他

摸的。我带的一饭盒常用药品本来就是用透明的盒子装的，

不但打开看，还逐个翻那些药，差点想搁在嘴里尝尝，而且

，那时候还没发生炭疽事件呢。 总算坐上飞机了，加航的大

嫂们没有传说中的那麽亲切，虽然也挑不出什么过错来，但

有些人就脸上很少笑容，估计是整天看着这些亚非拉们心里

来气。相比之下还是国内的空姐们好，起码漂亮得多，看起

来赏心悦目，就算板起脸来也好看，更何况也有不少笑容可

掬的，比那种有礼貌地冷淡要舒服点。电视节目和音乐都没

意思，一点内容来回放，想起前段时间作南航的飞机去泰国

，“黄河绝恋”看宁静，“雷霆战警”看藤原纪香和郭富城

，多来劲。饭也不好，第一次吃还挺新鲜，小东西也挺兴奋

，再吃就觉得没味了，小东西后来就只吃甜点。蔬菜都是生

的，胡萝卜和西生菜还好接受，但西兰花、芹菜、以及几种

味道怪怪的东西就有点过分，后来我抱着一种自虐的心理把

他们都吃下去了，心想就怪中国的吃文化把咱们都给惯坏了

，以后要多多锻炼，像老外一样，省出那段把青菜炒熟的时

间，做爱做的事。那块又干又硬的面包，吃得我嘴里长泡，

医学上把这个也叫烫伤，总之，当心点，最好蘸着水吃。反

正就觉得他们这份价值不菲的东西比我们门口5块钱一份的盒

饭差太多了。想起新东方邱政政说的，“他们老外们特可怜

，从生下来就没吃过什么好东西”，也没办法，出国嘛，这



点苦还是要受的。 十几个小时挺难熬的，总算到温哥华了，

从飞机上看出去，阳光灿烂，干净又漂亮，树多草地多人少

房子少，真好。大概是空气太干净再加上纬度很高的缘故，

太阳显得格外刺眼。接下来的流程是：下飞机----排队查证过

关----拿号----跟加拿大海关的小姐聊天----取行李----再跟加

拿大移民局的大婶聊天----入境----到加航的柜台check in------

等候----登机。解释一下，查完证件后进到一个房间里，左边

是海关，右边是移民局，中间是椅子，有说普通话的小姐指

引安排，态度很好，问你要去哪里，然后给你当地的有关资

料。先到海关那里，基本不用等，里面有三张桌子，三个官

儿，我轮到中间的一个小姐，稍有点胖，一脸疲惫和无奈， 

（我说）下午好， （她说）唉，真累 一定很多人吧？ 嗯，简

直太多了！ 把你的护照和签证给我看一下,你是****（申请的

职业）？ 是， 啊，刚好我妈妈也是， 是吗？（废话） 是啊

！她是研究*****方向的。 我也是这个方向呀（多巧！） 真的

？那么，你打算去多伦多？ 不 ，Montreal,（一边说一边心里

打鼓，想着有书上说联邦移民区魁北克要罚款） 嗯？

Montreal?(语气中的意思是，那种鬼地方？)他们说法语哦？ 

奥，我没打算呆在那里，我要去渥太华，先去蒙特利尔看个

朋友， 奥，原来这样（如释重负），我还以为你得去学法语

了。（看来是好心为我担忧） 奥，当然不，法语简直太难了

。 没错。你有没有海运的行李？ 没有，但我有些行李想以后

带来，这是清单。（打好的表格，用手填的内容，有人说这

样盖完章以后还可以再添加，真是异想天开，把我们加拿大

同胞想得也太笨了点。象收录机、CD机等我既没写品牌，更

没写型号） 好，（随便看了看，用笔把剩下的空格划掉了）



你没加总数？ 对不起，我忘了。 没关系，（拿起计算器加起

来，添上去），来小孩（叫过来总想在旁边动点什么的小东

西，用她的手拿住大红章子，盖在纸上），我得让她干活才

行。（给我以那份表格和一张纸），这个你要保存六年。 六

年？（一阵窃喜，以为六年之中都可以往加拿大运东西） 对

，这份文件六年之中随时都可能检查，好了。 完了？（好像

有点失望），谢谢。（中间好像问我要一个联系地址，我说

在渥太华还没有联系地址，只有蒙特利尔朋友的地址，她说

也行） 又等了半个多小时，见移民官，基本上什么问题也没

问，既没问带了多少钱，也没问要去哪里定居，在签证纸上

盖章，然后订在护照上就完了。 接下来推着行李出顶头的一

个门，把在飞机上填的一张声明没带禁运品的单子交给警察

，他会问你有没有带*****，说没有，就可以出门，算是入境

了，自由了。 找到柜台，托运完行李后，因为飞机还早，就

在温哥华机场等几个小时，中间饿了，看看吃的东西不少，

但都挺贵，比较来比较去，买了个PIZZA，总算美食嘛，价

钱和国内差的也不算太大。想打个投币电话给国内呢，一算

，一分钟快40块钱，还是算了吧。对于初次登陆的朋友，我

觉得在温哥华要有3个小时的时间才够，如果只有两个多小时

的话还是有可能赶不上。 终于等到登机的时间了，这次还好

，没翻包也没让脱衣服。大约4个半小时之后，飞机到了蒙特

利尔，一出门，还没找到行李呢，同机的人就对我说，那边

有人跟你招手呢，一看，原来HUAZHILONG 已经来了。找

到行李出去后就被华之龙拉到了他的小公寓里，后来的时间

就一直住在那里。 在这里泄一点密，华之龙基本上就是老林

，一个大约四十岁的热心又爽快的汉子。新移民来了，由老



林动员他自己和周围朋友的资源来接待。华之龙时常地学学

雷锋，帮人联系联系什么事，他那里来来往往着许多因各种

事要找他的中国人。华之龙也赚钱，不过应该都属于合理的

那一份。总之我感觉，如果你在蒙特利尔举目无亲的话，应

该可以放心地去找华之龙。要说明的一点是，他们那里并不

是个正式的接待站，他们主要做接机生意，需要的话也可以

提供或帮你联系房子，他们的公寓里保留有几间周转房，主

要是为了方便新移民。那个地方环境一般，但交通就实在是

太方便了，申请SIN卡手续和申请COFI班的地方以及唐人街

走着去就可以了，附近还有全市最主要的地铁中转

站Beri-Uqam，有点像我在广州住的地方，前面是中山路后面

是东风路，不管到哪里去都不用转车。在蒙特利尔地铁是最

主要的交通工具，四通八达，价格便宜，特别是对新移民，

因为这里的公交车不报站，站牌上也没有站名，典型的法国

式的散漫，很烦人，要是加拿大有德语区的话赶明儿我就搬

到那儿去！ 按说在去哪里办手续之前最好要预约，但是一拿

起电话来就是一长串咕咕哝哝的法语录音，听得人心烦外带

心慌，干脆就直接去算了。那几个办手续的地方也不要等太

久，一般半小时到一小时也就够了。新移民很多，黑人、印

加人、中国人差不多各占不到三分之一，官儿们有的笑有的

不笑，甚至板着个脸扮酷（比如给我办太阳卡的那个


